

desde luego el título de rey de las Dos Sicilias y fue consagrado por los papas Eugenio IV y Nicolás V. Todavía se vio en la necesidad de luchar contra Francisco Estorziá, los Florentinos y los Venecianos, muriendo en Nápoles el año 1458. Príncipe ilustrado, protegió á los sabios y á los juriscosultos, reformó la administracion, embelleció á Nápoles, y bajo su reinado los monumentos públicos notables se multiplicaron en todos sus dominios. Dejó el reino de Nápoles á su hijo natural Fernando, y el Aragon á su hermano Juan.

2º Reyes de Asturias, de Leon y de Castilla.

Alfonso I, el Católico, descendiente de los reyes visigodos, compañero de armas de Pelayo, con cuya hija se casó, sucedió á su cuñado Favila, en 739. Arrojó á los Arabes de Galicia y de Leon y ensanchó el reducido reino de Asturias. En 757 le sucedió en el trono su hijo Fruela.

Alfonso II, el Casto, hijo de Fruela I, no entró á reinar sino en 791 y se ligó á Carlomagno como amigo y como rey. Nació en Oviedo, no solo hermoseó esta capital, sino que hizo construir la primera iglesia dedicada en Compostela á Santiago el Mayor, abdicando la corona (833) en favor de su primo Ramiro. Falleció en el año 842.

Alfonso III, el Magno, sucedió á su padre Ordoño I en 866. Despues de haber reprimido varias sublevaciones, tuvo la gloria de vencer á los Arabes y supo conservar las ciudades de Coimbra, Viseo, Lamego, Coria y Salamanca, que les habia ganado; fortificó á Búrgos, asistió á la consagracion del hermoso templo de Santiago de Compostela y estableció el arzobispado de Oviedo. Nuevas insurrecciones vinieron á turbar su reinado y se decidió á abdicar en su hijo García (910), sublevado contra él. Murió en 912; atribúyesele una *Crónica latina de los reyes* hasta la muerte de Ordoño I.

Alfonso IV, el Monje, nieto del precedente, sucesor de su tío Fruela II (924); despues de haberse retirado á un monasterio de Sahagun, previa abdicacion en favor de su hermano Ramiro (930), trató de recobrar la corona por las armas, pero fué vencido y condenado á que le sacaran los ojos. Refugiado en el claustro murió cerca de Leon, en 933.

Alfonso V, sucedió á su padre Bermudo II, (991), bajo la tutela de su madre Elvira; cruzó el Duero y una flecha enemiga le despojó de la vida (1028), en el cerco de la ciudad de Viseo.

Alfonso VI, el Bravo, ó Alfonso I de Castilla, hijo de Fernando I, en 1065 ciñó las coronas de Leon y de Asturias. Vencido y enclaustrado por su hermano Sancho, rey de Castilla, á la muerte de este (1073), salió de su prision y reunió bajo su cetro todos los Estados de su padre, esto es, Leon, Galicia, Castilla y Asturias. Secundado por el Cid y por muchos señores franceses, conquistó la ciudad de Toledo, que en aquella época se creia inexpugnable (1085), y la hizo capital de sus reinos. Los Arabes trajeron entonces á los Almoravides africanos para que les auxiliaran en sus empresas, logrando derrotar á los cristianos en Zalaca (1086) y en Uclés (1108); en esta batalla Alfonso perdió á su único hijo, llamado Sancho, y no pudo sobrevivirle. De tal manera le habia afectado su muerte, que él sucumbió durante el siguiente año 1109. Alfonso habia casado á Teresa, una de sus hijas naturales, con Enrique de Borgoña; este llegó á ser el primer conde de Portugal. Los Estados castellanos pasaron á Urraca, la mayor de sus hijas, viuda del conde Raimundo de Borgoña, y esta se enlazó en seguida nuevamente con Alfonso I de Aragon.

Alfonso VII de Leon, ó **Alfonso II** de Castilla, hijo de Urraca y de Raimundo de Borgoña, compartió desde luego su corona con su madre, reinando solo desde 1126 á 1157. Recibió homenajes del rey de Navarra, así como tambien de los condes de Barcelona y de Tolosa, y en 1135 tomó el título de Emperador de España. Varias veces derrotó á los moros, conquistó á Almería y murió despues de la batalla de Jaen. A él se debe la fundacion de la orden de San Julian, origen de la de Alcántara. A su muerte, los Estados que él poseia se los repartieron sus hijos Sancho y Fernando.

Alfonso VIII de Leon, ó **Alfonso III** de Castilla, llamado el *Noble*, hijo de Sancho III, entró á reinar desde la edad de tres años, en el de 1158. Su mino-

ridad se vió turbada por las guerras civiles de las casas de Lara y de Castro. A duras penas sostuvo en un principio encarnizadas luchas contra los Almorávidas, quienes le derrotaron en Sorillo (1185) y en Alarcos (1195); pero habiendo alcanzado el concurso de los demás principes cristianos de España, levantó una cruzada contra los moros y logró derrotarlos en las Navas de Tolosa, en 1212, victoria que fué decisiva y señaló la ruina de la dominacion musulmana en la península ibérica. Separó del reino de Navarra á las provincias de Alava, Guipuzcoa y Vizcaya, y en 1208 fundó en Palencia la primera universidad española. En 1214 le sucedió su hijo Enrique I.

Alfonso IX, rey de Leon, heredó el reino de su padre en 1188. Largo tiempo peleó contra su primo Alfonso de Castilla en vez de unirse á él para hacer frente al comun enemigo, los moros, contra quienes no obstante alcanzó algunas victorias. A su muerte (1230), su hijo Fernando reunió bajo su cetro las coronas de Castilla y de Leon.

Alfonso X, el Sabio, sucedió á su padre, Fernando III, en 1252; tuvo que emprender muchas guerras contra los moros, en particular contra el Emir de Granada. Empleó inmensas riquezas por sostener sus pretensiones al Imperio de Alemania, desde la muerte de Guillermo de Holanda (1256), hasta el advenimiento de Rodulfo de Habsburgo (1273). El descontento de los nobles llegó á tal extremo, que se sublevaron contra él y le arrancaron numerosas concesiones. Despues de la muerte de su hijo mayor, Don Fernando de La Cerda, las Cortes de Segovia proclamaron por heredero de la corona á Sancho, su segundo hijo, en perjuicio de los infantes de La Cerda. Felipe III de Francia defendió la causa de sus sobrinos, detenidos en Aragon; despues Alfonso se declaró contra Don Sancho, buscó el auxilio de la España, del papa y del rey de Marruecos y murió en 1284. — Alfonso, hombre muy instruido, favoreció las ciencias y las letras, compuso las tablas astronómicas llamadas *Alfonsinas* y el código conocido con el nombre de *las Siete Partidas*. Atribuyésele tambien la *Crónica de España*, que abraza la historia de esta nacion hasta la muerte de Fernando III. Era gran químico, y el vulgo decia de él que sabia hacer oro; pero lo que no admite duda es que disgustó á sus súbditos alterando la ley de la moneda. Como poeta dejó el *Libro del Tesoro* y las *Cántigas y Querellas*.

Alfonso XI, el Vengador, sucesor de su padre Fernando IV, en 1312, cuando solo tenia dos años, conoció una minoridad llena de perturbaciones. Años despues, aliado con los reyes de Portugal y de Aragon, derrotó completamente en las márgenes del Rio Salado á los reyes de Granada y de Marruecos, batalla cuya fecha, 1340, es memorable en la historia de España. Despues tomó á Algeciras y murió atacado de la epidemia que se desarrolló mientras el sitio de Gibraltar, en 1350.

3º Reyes de Portugal.

Alfonso I, Henriquez, hijo de Enrique de Borgoña, nació en 1094, encontrándose desde luego bajo la tutela de su madre, Teresa de Castilla; aclamado rey por sus soldados poco antes de la batalla de Castro Verde (1139), haciéndose confirmar por las célebres Cortes de Lamego en 1142. Continuó la guerra contra los moros, tomándoles las ciudades de Lisboa, Evora, Santarem y la Extremadura y el Alentejo, no obstante la que al mismo tiempo sostenia contra el rey Fernando de Aragon. En 1184 afirmó sus conquistas con la importante batalla de Santarem, en la cual obtuvo un señalado triunfo derrotando á los Almorávidas. Despues de haber echado los cimientos al reino portugués, pasó á mejor vida, en 1185.

Alfonso II, el Gordo, nació en 1185 y sucedió á su padre, Sancho I, en 1211. Alcanzó señaladas ventajas al vencer á los emires de Córdoba, Badajoz y Sevilla (1217-1221); quiso establecer impuestos sobre los bienes eclesiásticos y encontró opuesto á ello al arzobispo de Braganza, alcanzándole tambien la excomunion que contra él fulminó el papa. Murió en 1223.

Alfonso III, hijo de Alfonso II, nació en 1210, gobernó en calidad de regente hasta la muerte de su hermano Sancho II, repudiado por los Portugueses y excomulgado por el papa; despues reinó desde 1248 á 1279. Se apoderó del reino de los Algarbes (1251); pero los últimos años de su reinado se vieron turba-

dos por sus desavenencias con la Iglesia, á causa principalmente de su casamiento con una hija de Alfonso XI de Castilla, viviendo aun su primera mujer, Matilde de Dammartin, con quien se habia casado en Francia.

Alfonso IV, el Bravo y el Soberbio, nació en 1290, sucediendo á Dionisio en 1325. Contribuyó á la notable victoria de Tarifa ó del Salado, en 1340; pero fué mal hijo, despojó de todos sus bienes á su hermano Sancho de Albuquerque, mantuvo 12 años de lucha contra su yerno, Alfonso XI de Castilla, y no fué mas dichoso con su hijo Don Pedro, quien le hizo la guerra por vengar la muerte de su esposa Inés de Castro. Bajo su cetro, sin embargo, merced á su severa administracion, Portugal prosperó bastante, habiendo tenido como enemigos las calamidades públicas, un formidable terremoto en Lisboa (1344), y la peste de 1348. Murió en 1357.

Alfonso V, el Africano, nació en 1432, fué sucesor é hijo de Eduardo (1438), estuvo regentado por su madre Leonor de Aragon y luego por su tío Don Pedro, contra quien despues de haberle obligado á sublevarse, desplegó el poder de sus armas, matándole en duelo en Alfarobrisa el año de 1449. Su santo celo le hizo pasar al Africa para hacer la guerra á los infieles; al cabo de algunas expediciones ganó á Arzilla y Tángier y bajo sus auspicios los Portugueses hicieron importantes descubrimientos en la costa occidental. Intentó sostener á su nieta y su prometida Juana de Castilla contra los reyes católicos, y derrotado en Toro (1476), en vano solicitó despues el apoyo de Luis XI de Francia, quien le engañó. Despues de abdicar dos veces en favor de su hijo Juan II, la peste puso término á su existencia en 1481.

Alfonso VI, nació en 1643, sucediendo en 1656 á su padre Juan IV, pero bajo la tutela de su madre Luisa de Guzman. Su vida licenciosa fué el escándalo de la corte portuguesa. Su esposa, María de Aumale, princesa de Saboya y Nemours, formó alianza con su cuñado Dom Pedro, quien fué nombrado regente en 1667. Relegado Alfonso primeramente en Terceira y despues en Cintra, murió de apoplejía en 1683. Durante su reinado la independencia de Portugal fué reconocida por la España (1668), cuyo monarca se reservó la posesion de Ceuta. Los Holandeses se apoderaron de casi todas sus conquistas de las Indias, y la Inglaterra, en dote de Catalina, hermana de Alfonso y esposa de Carlos II, adquirió las importantes plazas de Bombay y Tángier.

4º Reyes de Nápoles.

Alfonso I. V. ALFONSO V DE ARAGON.

Alfonso II, nació en 1448, sucediendo en el trono a su padre Fernando I (1494). Lo mismo que este, no fué muy querido por los Napolitanos, y atomizado con la llegada de los soldados de Carlos VIII de Francia, abdicó en favor de su hijo Fernando II (enero de 1495), huyendo á Sicilia. Aquí acabó su carrera el 19 de noviembre del mismo año.

5º Principes de Este, Duques de Ferrara y de Módena.

Alfonso I, nació en 1486; fué sucesor de Hércules I, su padre, en 1505; tomó parte en la guerra de Julio II y Luis XII contra Venecia, siendo aliado de la Francia hasta la muerte del papa. Unióse despues con Francisco I contra el Emperador Carlos V. Se casó con Lucrecia Borgia en 1502; protegió largamente las letras y Ariosto le celebró en sus versos. Murió en 1534.

Alfonso II, hijo de Hércules II y de Renata de Francia, hija á su vez de Luis XII, entró á ocupar el trono de su padre en 1559. Su corte era una de las mas brillantes de Italia y, antes de sus desgracias, el Taso fué una de sus mayores glorias. A la muerte de Alfonso, el papa Clemente VIII incorporó á los suyos el dominio de Ferrara, dejando únicamente á su sobrino Césarde Este el de Módena y Regio (1597).

Alfonso III, en 1628 alcanzó la sucesion de su padre César como duque de Módena y Regio, y despues de haber abdicado (1629), murió retirado en un convento de Capuchinos, en 1644.

Alfonso IV, duque de Módena y Regio, sucedió á su padre Francisco I, en 1658; casóse con Laura Martinozzi, sobrina de Mazarino (1655) y mandó el ejército francés en Italia, muriendo en 1662.

Alfonso (JUAN), llamado el *Sintongeois* (Santongés); viajero francés del siglo xvi, que hizo grandes expediciones á las costas del Asia y América. Una narracion incompleta de sus viajes fué publicada por Mellin de Saint-Gelais (1559), bajo el título de: *Viajes arriesgados del capitán Juan Alfonso*. Visitó y describió las bocas del Amazonas y el Canadá.

Alfonso de Baena (JUAN), escritor español, judío converso nacido en Baena y que vivía á principios del siglo xv. Es autor de un *Cancionero*, recientemente publicado, recopilacion de 40 poetas castellanos, contemporáneos de Juan.

Alfonso de Cartagena, historiador español, nacido en Cartagena (1396-1456), hijo de un obispo de Búrgos, canónigo de Segovia y de Santiago de Compostela, se distinguió en el Concilio de Basilea, y llegó á ser despues de su padre obispo de Búrgos. Ha de jado numerosas obras: *Anacephalaxis, mempe regum Hispanorum, Romanorum, Imperatorum*, etc., una especie de historia de España; Granada, 1545, en fol.; *Doctrinal de Caballeros*, Búrgos, 1487 y 1492, en fol., etc. En Paris se conserva de él una buena crónica española.

Alfonso de Palencia, historiador español, nacido en Palencia (1423-1495), fué paje en la casa del precedente; hizo amistad con el cardenal Bessano, y llegó á ser cronista de Alfonso, hermano de Enrique IV de Castilla. Ha dejado escritos: *Un vocabulario en latin y en romance*, Sevilla, 1490, en fol.; *De Synonymis libri III*; una traduccion del historiador griego Josefo, y varias crónicas que no han sido impresas.

Alfonso de la Torre, escritor catalan del siglo xv, autor de un curioso libro, muchas veces prohibido, *la Vision delectable*, Barcelona, 1484, en fol.

Alfonsinas (Tablas). Se da este nombre á las tablas astronómicas publicadas bajo los auspicios de Alfonso X de Castilla, y hechas por los astrónomos cristianos, judíos y árabes á fin de corregir las publicadas por Tolomeo. La primera edicion de esta obra es del año 1492.

Alforas, Alforeses, Alfuras ó Haráforas, pueblo del interior de las Celebes, de Borneo (Malesia), son notables por la blancura de su piel y la regularidad de sus facciones; los jefes tienen el vestido de los Europeos ó de los musulmanes. Tambien son llamados *Haráforas* por algunos escritores.

Alfort ó Maison Alfort, aldea del distrito de Sceaux (Sena); cerca del Marne, á 8 kil. S. E. de Paris, célebre por su escuela de veterinaria, fundada en 1766; 5,890 hab.

Alfredo el Grande, rey de los Anglo-Sajones, nació en el Berkshire en 840; era nieto de Egberto, 4º hijo de Ethelwolf, y le acompañó en un viaje á Roma y Francia, peleó siendo aun muy joven contra los Dinamarqueses y fué rey en 871, cuando dominaban ya una gran parte de la Inglaterra. Despues de seis semanas de lucha, se vió obligado á ocultarse en los pantanos de Sommeershire. Salíó de ellos para penetrar disfrazado de arista, en el campo del dinamarqués, Gothrun, reunió á los patriotas sajones cerca de la piedra de Egberto y con la victoria de Ehandun, dió principio á la libertad de Inglaterra, 878. Los jefes enemigos consintieron en tratar, recibieron el bautismo y se establecieron con sus guerreros en el Nortumberland. Rechazó lejos de las costas á los piratas Northmanos, como Hastings, en 893, 897, gracias á los buques de alto bordo que cruzaban sin cesar. Es célebre por su administracion ilustrada; restableció la division en condados distritos (hundreds), y cantones (tythings); la institucion del jurado; redactó un código legislativo; atrajo á Inglaterra á los sabios extranjeros; fundó escuelas y dió ejemplo, traduciendo la *Historia eclesiástica*, de Beda; el *Epitome*, de Pablo Orosio; la *Consolacion*, de Boecio, y la *Pastoral*, de San Gregorio. Murió en 901. Su *Testamento*, varias veces impreso, contiene estas bellas palabras: *los ingleses deben ser tan libres como sus pensamientos*. Su vida ha sido escrita por el monje Aserio.

Algaba, villa de la prov. de Sevilla (España); 3,400 hab.

Algaida, villa de la isla de Mallorca (España); 3,000 hab.

Algarbe (El ocaso ó poniente), prov. de Portugal, en el extremo Sur, limitada al N. por el Alentejo, del cual la separa la sierra de Monchique; al E. el Guadiana, que la separa de la Andalucía española; al S. y al O., el Océano atlántico. La costa está

sembrada de isletas arenosas. El suelo es montañoso, no muy fértil, si bien produce algunas frutas y vinos estimados; recógelese el Kermer en ella y se hace exportación de peces salados. Superf. 4,858 kil. cuadrados; pobl. 194,000 hab., cap. *Faro*; principales ciudades: Tavira, Castro Marim, Lagos y Sagres. La poseyeron los Arabes desde el siglo VIII al XIII; extendiase entonces mucho mas el reino del Algarbe por la parte del E. Apoderóse de él Alfonso III hacia el año 1250; los antiguos le daban el nombre de *Cuneus*, ángulo, extremidad.

Algardi (ALEJANDRO), escultor y arquitecto de Bolognia (1593-1654); discípulo de Carrache, amigo del Albano, se distinguió por la corrección del dibujo y el esmero de la ejecución; fué ménos amanerado que el Bernin. Su mejor obra es el gran bajo-relieve, que representa a *San Leon impidiendo la entrada de Atila en Roma*, y está en el altar de Leon el Grande en San Pedro.

Algarinejo, villa de la provincia y al O. de Granada (España); aguas minerales en su término; comercio ó industria; 5,000 hab.

Algarotti (FRANCISCO, conde de), literato italiano, nació en Venecia, en 1712, murió en Pisa en 1764. Cultivó con igual éxito las ciencias, las letras y las artes, como aficionado distinguido. Sus diversos talentos, la bondad de su carácter, la elegancia de sus maneras, hicieron estimable su trato, solicitado por los sabios, los literatos y los soberanos. Augusto III, rey de Polonia, el papa Benedicto XIV, el rey de Cerdeña, el duque de Parma y Federico II en particular, todos le prodigaron las distinciones mas honrosas. Sus obras están reunidas en 17 vol., en la hermosa edición Veneciana de 1791 á 1794; una parte fué traducida al francés en Berlin, 1771, 8 vol. en 8^o; el *Neutonianismo de las damas*, ha sido traducido separadamente por Duperron de Castera; el *Congreso de Citères* por Dufour du Tertre; el *Ensayo sobre la ópera*, por Chastellux; el *Ensayo sobre la pintura* por Píngeron.

Algau. V. ALPES DE ALGAU.

Algazali, filósofo árabe, nació en Fus, en Persia, (1058-1111), profesó con brillo en la grande escuela de Bagdad; despues se hizo oír en Damasco, en Jerusalem, en Alejandria y pasó los últimos quince años de su vida en Nisabur. Parece haberse propuesto la defensa del islamismo contra las otras religiones, particularmente contra la filosofía. Se dice que compuso mas de 600 obras; las mas célebres son: *La Restauracion de los conocimientos religiosos*; *la Tendencia de los filósofos*; *la Destruccion de los filósofos*, refutadas despues por Averróes. Uno de estos tratados manuscritos, que están en la Biblioteca Nacional de Paris, ha sido traducido al francés por Schmolders, Paris, 1842, en 8^o. Se han publicado algunos opúsculos suyos: *Algazelis philosophia et logica*; Colonia, 1506, en 4^o.

Algéciras (*Julia Transducta*), ciudad de España, en la provincia de Cádiz (Andalucía); en la bahía y á 12 kil. al O. de Gibraltar; el puerto está fortificado. El Almirante Linois sostuvo allí un glorioso combate contra los Ingleses, en 1801. El puerto podria ser bueno pero apenas es frecuentado; 11,000 hab.

Algemesi, villa de la prov. y á 31 kil. S. O. de Valencia (España), cerca del Júcar; posee una hermosa iglesia adornada de pinturas; 4,600 hab.

Algéndin, villa á 8 kil. de Granada (España), en una altura desde donde se domina una llanura célebre; 2,400 hab.

Algero, puerto de Cerdeña, en el golfo de este nombre, al O. de la isla, á 25 kil. S. O. de Sásari. Obispado, hermosa catedral, comercio de trigo, pesca de coral. Se cree que la ciudad fué fundada por una colonia de Barcelona; 7,000 hab.

Algezirah ó **Al-Djezireh** (La isla), antigua *Mesopotamia*, comarca de la Turquía asiática, entre el Eufrates y el Tigris; naturalmente rica, bien bañada, pero desde hace mucho tiempo devastada por los Kurdos y abandonada por el gobierno turco; corresponde en parte á los vilayetes de Karbut, de Mosul, del Kurdistan y de Bagdad.

Algides (Montes), colinas escarpadas del antiguo Lacio, cerca de los Volscos y de los Ecuos, entre Tusculum y Prenesta: Hoy *Monte Artemisio*.

Algidintsano ó **Alginkoekrebet**, cordillera de colinas aisladas, apenas de 150 á 200 m. de alt., que unen el Ural al Altai, al S. O. de la Siberia; los Kirgirse la llaman *Dalaikamchat*.

Algido, pequeña ciudad fuerte de los Ecuos, á

34 kil. al S. E. de Roma, de donde estos salian para asolar los campos romanos. Hoy está arruinada.

Algiers, barrio importante de Nueva-Orleans, en la orilla derecha del Misisipi. Establecimientos para la construccion de buques; cabeza de línea de los ferrocarriles del O.

Algoa. V. LAGOA.

Algonquinos, pueblo indio de la América del Norte, poderoso en otro tiempo, y dominando desde el Canadá hasta la Carolina; sus restos dispersos están en el Bajo Canadá, en la Acadia, en particular cerca del rio San Mauricio. Nómades y cazadores comprendía á los Abenakis, los Zorros, los Delawares, los Mohicanos, los Knistinales ó Knistíneos, los Otawas, los Chippevas, los Ilíneses, los Powhatanés, los Miamis, etc., que fueron á menudo excelentes aliados de la Francia en el Canadá.

Alguacil, ministro inferior de justicia en España, del árabe *al-ghazil*, archero (hoy arquero).

Al-Hakem I, califa de Córdoba (795-821), hijo de Hescham I, tuvo que luchar contra sus tíos Soliman, que fué muerto, y Abdalá, quien, vencido en Murcia, obtuvo su perdón; reprimió severamente una sublevacion en Córdoba, y muchos de sus habitantes se vieron obligados á expatriarse y á hacerse piratas. Luchó con menos fortuna contra Luis, rey de Aquitania, quien arrebató á los Arabes las tierras hasta el Ebro y las Baleares. Rechazó mas allá del Miño á Alfonso el Casto. Dotado de una severidad cruel, se distinguió no obstante por los monumentos, puentes y calzadas que hizo construir, pasando los últimos años de su vida en el abuso de los placeres.

Al-Hakem II, califa de Córdoba, sucedió á su padre Abderraman III, en 961; murió en 976; volvió á quitar la ciudad de Zamora á Sancho el Gordo, rey de Leon; príncipe justo y religioso; mandó construir un gran numero de monumentos y se dice que reunió en Córdoba una biblioteca de 600,000 vol.

Al-Hakem-Biamrillah, califa fatimita de Egipto, de 996 á 1021; persiguió á los judíos y á los cristianos; hizo arrancar todas las viñas de Egipto y quiso fundar una nueva secta religiosa, de la cual se cree, que se ha perpetuado entre los Drusos. Segun todas las probabilidades fué asesinado por un joven musulmán.

Alhama (SIERRA DE), parte de la Sierra Nevada en España; 1,793 metros.

Alhama, ciudad de España, á 44 kil. S. O. de Granada; hasta los últimos dias del reino granadino fué el baluarte de los Moros contra los cristianos; aguas minerales muy ponderadas; 7,000 hab.

Alhama, villa de la prov. y á 30 kil. S. O. de Murcia (España), situada en un terreno pintoresco. Manantiales minerales y baños muy frecuentados; 5,000 hab.

Alhambra, vasta fortaleza de Granada, que sirvió de palacio á los Reyes moros, en el ápice de una colina escarpada y dominada por el *Generalife*, casa de campo con magníficos jardines al rededor. Comenzada su edificacion á mediados del siglo XIII, por Abu-Abdallá-ben-Naser, terminada en 1338, la Alhambra, construida con ladrillos rojos, revestidos de arabescos de estuco (de donde le viene el nombre de *palacio rojo*), es uno de los mas curiosos monumentos de la arquitectura árabe, con sus torres y sus bastiones, sus 5 patios rodeados de habitaciones (Patio de los Leones, así llamado por su fuente de alabastro sostenida por 12 leones; patio de los Abencerrages, etc.), con sus fuentes, sus calzados de piedra, sus pinturas, el valor y delicadeza de sus adornos. Carlos Quinto hizo levantar en el recinto de la Alhambra un palacio de un estilo enteramente opuesto. V. la obra de M. de Laborde.

Alhaurin el Grande, villa de la prov. de Málaga (España); 3,300 hab.

Alhucemas, uno de los presidios poseidos por España en las costas de Marruecos; es una roca rodeada de agua á 72 kil. al O. de Melilla; las fortificaciones están en buen estado. La guarnicion es de 200 hombres. Esta isla, cuya circunferencia no pasa de 495 metros, fué tomada por los navíos españoles San Agustín y San Carlos, á 28 de agosto de 1673; por esto es llamada San Agustín y San Carlos de las Alhucemas (los *espliegos*).

Ali, hijo de Abu-Taleb, nació en la Meca en 602, fué educado con esmero por su primo Mahoma, y el primero que creyó en la mision del profeta, quien le nombró su visir. Valiente, de una fuerza

prodigiosa, de una lealtad á toda prueba, ayudó á Mahoma en todos sus combates, mereció la mano de Fátima, su hija querida, y hubiérale sucedido, á no mediar el odio de Ayesa, su esposa favorita. Vivió en la soledad, y no fué proclamado califa, sino despues de la muerte de Othman, en 655. Venció en el combate del *Carmelo* á dos jefes rebeldes, Talha y Zobair, haciendo prisionera á Ayesa que los protegia. No tuvo igual suerte en su lucha contra Moawiah, gobernador de Siria; en los llamos de Siffin, noventa combates, durante ciento diez dias, hicieron brillar el valor y la fuerza de Ali; pero Amru dió el triunfo á la causa de los Omniadas con su astucia mas bien que por la superioridad de sus armas; los Musulmanes se dividieron, y un fanático asesino á Ali en la mezquita de Kufa, el 23 de enero de 661. Ali era hombre sencillo, caritativo y sabio; se conservan de él una coleccion de *Sentencias*, traducidas al francés por Wattier, 1660, y muchas veces al latin y al inglés; sus poesias han sido reunidas y traducidas al latin por Kuypers, en Leiden, 1745, y publicadas en árabe, en Bulak (Egipto), en 1840. Ali ha sido considerado como un mártir y su sepulcro es todavia visitado por muchos peregrinos. Es el jefe de la secta de los *Chiitas*. Sus descendientes fueron desgraciados en todas las tentativas hechas por ellos á fin de arrebatar el Califato á los Omniadas; algun tiempo despues reinaron en el Egipto y en otros países con el nombre de *Fatimitas* (V. este nombre).

Alia, rio del Lacio, procedente de las colinas que están cerca de Nomento; desembocaba en la orilla izquierda del Tiber, al N. de Crustumero, y á 45 kil. N. E. de Roma. Vencidos los Romanos por los Galos en sus cercanias, en 390 ant. de J. C., aquellos conmemoraron como nefasto el recuerdo de *Alia, dies Alliensis*.

Ali-Abul-Hasan, vigésimo rey de Granada, de 1466 á 1484; tuvo que luchar contra los cristianos reunidos bajo el cetro de Fernando é Isabel; despues contra su hijo, Abu-Abdalá, ó Boabdil, excitado por su madre Zoraida; murió de pesar y de vejez, cuando acababan de deponerlo.

Alianza, en la historia religiosa, la *antigua alianza* es el pacto que hizo Dios con los hombres en tiempo de Abraham, pacto confirmado luego por Moisés. La *nueva alianza* es la celebrada por Jesucristo como mediador de la humanidad. Esto es lo que inexactamente ha sido trasladado por la palabra *Testamento* (antiguo y nuevo).

Alianza (TRIPLE): 1^o tratado de mediacion, concluido en la Haya (enero de 1668), entre la Inglaterra, la Suecia y las Provincias Unidas; el de Aquisgram fué una consecuencia suya; 2^o tratado firmado en la Haya (4 de enero de 1717) por la Inglaterra, las Provincias Unidas y el regente de Francia, á fin de dar consistencia al de Utrech contra Alberoni.

Alianza (CUÁDRUPLE): 1^o el anterior tratado de la Haya vino á ser con la accesion del Austria (2 de agosto de 1718), la *cuádruple alianza* ante la cual Felipe V de España se vió precisado á ceder (dic. de 1719); la Sicilia fué otorgada al Emperador, la Cerdeña al duque de Saboya, y el hijo de Felipe V, Don Carlos, alcanzó en expectativa los ducados de Toscana, de Parma y de Placencia; 2^o tratado entre Francia, Inglaterra, España y Portugal (abril de 1834), contra los pretendientes Don Carlos y Don Miguel; 3^o tratado de Lóndres (julio de 1840), entre Inglaterra, Rusia, Prusia y Austria para obligar al pachá de Egipto á devolver la Siria al Sultán.

Alianza (SANTA), union de los soberanos de Rusia, Austria y Prusia, firmada en Paris á 26 de set. de 1815 y á la cual fueron invitados los demás Estados de Europa en interés de la buena armonia entre los reyes y los pueblos, conforme á los preceptos del Evangelio. Este tratado no era en realidad otra cosa que un freno con objeto de sujetar á la Francia y de contener el espíritu de la revolucion. V. ALEJANDRO DE RUSIA.

Ali-Ben El-Abbas ó **Hali-Abbas**, célebre médico árabe, murió en 995; publicó el *Libro real*, código de los médicos hasta Avicena; muchos sabios lo prefieren al *Canon* de este último, por lo ménos bajo el punto de vista práctico. Ali tuvo tambien conocimientos anatómicos muy vastos, atendida su época. Una traduccion latina del *Libro real* se imprimió en Venecia en 1492, y despues en Lyon, en 1523.

Ali-Bey, jefe de los Mamelucos, nació en 1728; en

tre los Abazes y del Cáucaso fué conducido como esclavo á Egipto; llegó á ser uno de los veinte y cuatro beyes de la milicia de los Mamelucos, y en 1766 se apoderó del poder, expulsó al pachá y tomó el título de Sultán. Quiso devolver al Egipto su antiguo esplendor; se entendió con los Rusos, se apoderó de la Meca, y de una gran parte de la Siria; pero fué vendido por su teniente Mohamed-Bey, apresado por Murad, quien algun tiempo despues se distinguió contra los Franceses, y fué condenado á muerte en 1773.

Ali-Bey, seudónimo del viajero español **Badía** V. BADÍA.

Ali (IBN-YUSUF-IBN-TACHEFIN), poderoso sultán de los Almoravides (1106-1142); señor de Marruecos y de la mayor parte de España, terminó la formacion del imperio. Pero los gobernadores de las provincias tiranizaban á los pueblos; los reyes de los cristianos se envalentonaron de nuevo; los Almohades se levantaron en las montañas del Atlas y Ali murió de pesadumbre.

Ali-Pachá nació en Tebelen, en Albania (1741), prestó algunos servicios al sultán en una guerra contra los rusos y fué bajá de Janina en 1788. Apoderose de toda la Albania á fuerza de crímenes y astucia, llegando á ser comandante general de Rumelia en 1808. Supo aprovecharse de la debilidad de Selim III, lisonjeó á Napoleon y entretuvo relaciones con los ingleses; de este modo juntó inmensos tesoros y se declaró casi independiente. Largo tiempo quedaron impunes sus crímenes; los mismos ingleses le vendieron la ciudad cristiana de Parga, pero el sultán Mahmoud le desterró, en fin, del imperio en 1819. Llamó entonces Ali los griegos á las armas aunque sin éxito, pues era tal el odio que se le tenía, que hasta sus mismos hijos le abandonaron. Encerróse en una fortaleza cerca del lago de Janina y se defendió allí contra Khurchid-Pachá, amenazando de hacerse volar con sus tesoros; rindióse, sin embargo, y pereció luchando con los que querian prenderle. Su cabeza, llevada á Constantinopla, fué expuesta á la puerta del Serrallo.

Alibert (JUAN LUIS, baron de), médico francés, de Villafranca (1766-1837), fué discípulo de Cabanis, tuvo por amigos á Bichat y Richerand. Nombrado para el hospital de S. Luis, en 1803, se dedicó especialmente á las enfermedades cutáneas y llegó á ser médico de Luis XVIII. De carácter amable y bondadoso, renunciaba á todos los placeres y caprichos de la moda; pero sus cursos, y especialmente los del hospital de S. Luis, los seguian con provecho médicos de toda Europa. Sus principales obras son: *Tratado completo de las enfermedades de la piel*, Paris, 1806-1826; *Elementos de terapéutica y de materia médica*, 2 vol. en 8^o; *Fisiología de las Pasiones*, 2 vol. en 8^o; *Elogios de Spallanzani, Galvani, etc.*

Alibrandi (JERÓNIMO), pintor italiano de Mesina (1470-1524), primero destinado á la jurisprudencia, estudió en los Antonios, se perfeccionó en Venecia y Milan, donde tuvo por maestro á L. de Vinci, y murió de la peste en Mesina. En su pincel campean la gracia y el buen colorido.

Alicante (*Lucentum*), ciudad de España, en la prov. de Alicante (Reino de Valencia), á los 38° 20' 4" lat. N. y 2° 48' 50" long. O. Obispado, puerto fortificado y mercantil en el Mediterráneo; grande exportacion de uvas, almendras, vinos, aceite, jabon, sal, sosa, seda, esparteria, regaliz, etc.; gran fábrica de cigarros puros y de papel; 31,000 hab. Las viñas de los alrededores provienen de simientes traidas, por orden de Carlos V, de las orillas del Rin al reino de Valencia.

Alicante (Prov. de), situada en el S. E. de España, junto al Mediterráneo, al S. de la prov. de Valencia, al E. de las de Murcia y Albacete; superficie: 175 millas ó 5,434 kil. cuadrados; pobl.: mas de 440,000 hab. Depende de la audiencia y capitanía general de Valencia; su territorio es montañoso; al N. las montañas de Benicadell y de Agullent forman una escarpada valla con pocos pasos accesibles, como el puerto de Albaida, que de su cima ofrece una hermosa perspectiva. La riegan el Alcoy al N. y el Segura al S.; pero el agua falta casi en todas partes; á fuerza de trabajo los Alicanteños han hecho subir las aguas subterráneas y por medio de una bien dispuesta irrigacion han sabido fertilizar las tierras. Tiene una cultura variada y está dirigida con mucha inteligencia; la viña les da rendimientos buenos, abundantes y que son muy estimados. Explótanse minas de plomo, de cobre y de hulla. La industria consiste en paños finos,

papel, tejidos de hilo y de cáñamo, objetos de junco y de esparto, telas de lana y de algodón, terciopelos de seda, encajes, confitería, cuyos productos, especialmente el *turron*, es famoso en toda España. Tiene un activo comercio, en particular en Alcoy y en Alicante. Sus principales localidades son: Alicante, Albaida, Alcoy, Altea, Callosa de Ensarriá, Callosa de Segura, Concenterina, Denia, Elche, Gandia, Jijona, Monóvar, Novelda, Orihuela, Villajoyosa, etc.

Alicata (FINTIAS), puerto de Sicilia, en la embocadura del Salso, prov. y á 35 kil. S. E. de Girgenti. Gran comercio de granos, pastas, almendras, azufre y sosa. En sus inmediaciones las ruinas de Gela; 14,000 hab.

Alicudi ó Alicuri (ERICUSA), la isla mas occidental del archipiélago Lipari, tiene 10 kil. de circunferencia, produce trigo, lino, etc., encierra lavas globuliformes y pórfido notable; 300 hab.

Alicia de Champagne, reina de Francia, hija de Tibaldo IV, mujer de Luis VII, madre de Felipe Augusto. Deseaba gobernar despues de la muerte de Luis VII (1180); pero se halló bien pronto desarmada por la energía precoz de su hijo; reconcilióse sinceramente con él y gobernó con dignidad el reino, como regente, durante la 3ª cruzada. Murió en 1206.

Alidas, descendientes de Alí. V. FATIMITAS.

Alien-Bill (LEY DE EXTRANJERÍA), ley por la cual todo extranjero es sometido á su llegada á Inglaterra á una severa investigación, y puede expulsarse del reino por la menor sospecha. Propuesta en 1792 por el ministerio Granville, atacada por Fox, apoyada por Burke y Pitt, se adoptó en 1793, siendo despues renovada en 1802, 1803, 1816 y 1818.

Alife, ciudad del ant. Samnio, al S. O. de Boviano, junto á la orilla izquierda del Volturno, notable por una victoria de los Romanos, en 308 ant. de J. C. — Alife es hoy una ciudad de poca importancia, á 20 kil. de Capua, en un terreno malsano.

Alighieri. V. DANTE.

Aligor, una de las plazas fuertes mas importantes del Indostan, en el Calli-Neddy, distrito del mismo nombre, á 90 kil. N. de Agras. Tomada por los Ingleses en 1803.

Aligre (ESTÉBAN DE), canceller de Francia, nació en Chartres (1560-1635), magistrado virtuoso, pero demasiado indulgente; ministro de la Justicia (1624), cayó en desgracia con Richelieu por no haberle sostenido contra Gaston de Orleans, en 1626.

Aligre (ESTÉBAN DE), hijo del anterior (1592-1677), miembro del Consejo supremo, intendente en Languedoc y Normandía, embajador en Venecia, ministro de Justicia (1672), canceller (1674), fué tambien un magistrado íntegro é ilustrado.

Aligre (ESTÉBAN FRANCISCO DE), de la familia de los precedentes, nació en 1726, murió en Brunswick 1798, fué primer presidente del Parlamento (1768), mostró talento y energía, previó las consecuencias de la reunion de los Estados generales é hizo dimision en 1788. El día de la toma de la Bastilla, uno de sus antiguos criados logró salvarle y fué de los primeros que abandonaron la Francia. Dejó una fortuna considerable, colocada en los Bancos de Lóndres y Copenhague, á su hijo el marqués de Aligre, par de Francia en tiempo de la restauracion y muerto en 1847.

Alinda, ciudad de la ant. Caria, al E. de Estratonicea. Ada, reina de Caria, estaba refugiada en ella cuando Alejandro Magno la restableció en el trono. Hoy *Moglah*.

Alipio de Antioquia, arquitecto del siglo vi, recibió encargo del Emperador Julian de reconstruir el templo de Jerusalem, pero no pudo conseguirlo.

Alipio, músico griego, vivió quizás en el siglo vi; á él debemos el conocimiento de las notas de los Griegos. La *Introduccion de la música*, obra suya, se ha publicado por Meursins (griego y latin), Leiden, 1616, y por Meibom, 1652.

Alise (Alicia)-**Sainte-Reine** (*Alesia*), aldea del part. y á 12 kil. N. E. de Semur (Cuesta de Oro), notable por sus aguas minerales. Segun la opinion mas seguida, ocupa el lugar de la célebre *Alesia*.

Alisios (Vientos). V. VIENTOS.

Alison (sir ARCHIBALD), historiador inglés. Nació en Kenley (Escocia), 1792-1867, hijo de un teólogo estimado, fué abogado y mereció el cargo importante de sheriff del condado de Lanark, 1834, por sus dos sapientísimas obras: *Principios de las leyes criminales de Escocia*, 1832, en 8º, y *Práctica de las leyes*

criminales, 1833, en 8º. Se le conoce principalmente por su *Historia de la Europa moderna desde la Revolucion francesa hasta la Restauracion de los Borbones en 1815*, 20 vol. en 8º; esta obra ha tenido ya 9 ediciones y ha sido traducida en casi todas las lenguas. Solo publicó el principio de una *Historia de Europa desde la caída de Napoleon I hasta el advenimiento de Luis Napoleon*. Débele tambien una vida de Marlborough, 1847, 2 vol.; una eleccion de sus numerosos artículos políticos, 3 vol., algunos *Ensayos*, y dos libros contra el libre cambio, como: *Libre cambio y proteccion*, 1844. *La Inglaterra en 1815 y en 1845*; etc., etc.

Aljubarrota, villa de Extremadura (Portugal), á 24 kil. S. O. de Leiria, famosa por la victoria de Juan I, rey de Portugal, contra los Castellanos, el 14 de agosto de 1385. Los Portugueses celebran todos los años esta jornada memorable. El monasterio de la *Batala* (Batalha), fué fundado por Juan en sus cercanías.

Alkemade (CORNELIO VAN), sabio anticuario holandés (1654-1737), publicó muchas obras importantes sobre los torneos, las ceremonias, etc., de Holanda en la Edad media; débesele la historia de la guerra de los Hocks y de los Cabillauds (1488-1489) y la de la ciudad de Brille.

Alkendi, de una ilustre familia árabe, muerto en 860, fué uno de los sabios mas estimados de su época. Polígrafo incansable, escribió mas de 200 tratados, cuyos títulos se han conservado, sobre la aritmética, la geometría, la filosofía, la astrología, etc. Traductor y crítico de Aristóteles, es uno de los escritores árabes que estuvieron mas en boga en la Edad media. Su *Teoría de las artes mágicas* es la que mas ha excitado la curiosidad.

Alkmaar, ciudad de la Holanda setentrional (Países-Bajos), á 30 kil. N. O. de Amsterdam, puerto del canal del Helder, centro del comercio de quesos; es célebre por la victoria alcanzada por Brune contra los Anglo-Rusos, y por la capitulacion del duque de Yorch, el 18 de octubre de 1799; 15,000 hab.

Alkmaer (ENRIQUE DE), poeta alemán del siglo xv; se cree que puso en verso el célebre poema de *Reinier le Renard* (Reineke de Voss), escrito en el siglo xii en antiguo francés ó en lengua alemana. El poema de Alkmaer se publicó en Lubeck, el año 1498; los críticos piensaron que este nombre no era mas que un seudónimo bajo el cual se ocultó un poeta del siglo xv llamado Nicolás Baumann.

Alma, rio de Crimea, desagua en el mar Negro, viene del Tchaturdag, atraviesa ricas praderas y concluye junto á las colinas, en donde los Franceses ganaron una victoria á los Rusos el 20 de set. de 1854.

Almada, ciudad de la Extremadura portuguesa, en la emb. y á la orilla izquierda del Tajo, frente á Lisboa. Gran depósito de vinos; cerca de allí está la Torre de San Sebastian, que defiende la entrada del rio; 5,000 hab.

Alma-Dagh ó Amano, cordillera que se destaca del Tauro, extendiéndose desde el Eufrates en direccion á la emb. del Aasi; cierra la Liria al N. O. Al S. de ella se encuentra el desfiladero de las *Puertas Sirciacas*, camino de Antioquia á Iskanderun, y el de las *Amánicas*, mas al N., yendo hácia el Eufrates.

Almaden (*Cetóbriga*), ciudad de la prov. y á 80 kil. S. O. de Ciudad Real (Castilla la Nueva), en la frontera de Extremadura; posee las mas ricas minas de azogue de Europa, con las de *Almadenejos*, situadas en las cercanías; su producto es de 20 á 22,000 quintales anuales; 9,000 hab.

Almaden de la plata, villa de España, á 40 kil. N. O. de Sevilla. Minas de azogue.

Almagesto, la obra del célebre Tolomeo, astrónomo y geógrafo. Tradújose al árabe en tiempos del califa Almaman; dejaronle el epíteto de *μεγίστη* (muy grande) que se habia añadido al título del libro, y esta palabra, precedida del artículo *al*, forma la palabra *almagesto*, la cual continúa siendo el extraño título de la obra de Tolomeo. V. TOLOMEO.

Almagro, ciudad de España, en la prov. y á 2 kil. S. E. de Ciudad Real (Castilla la Nueva); industria de encajes; feria célebre de mulos. Ha poseído una universidad, fundacion del año 1532; 9,000 hab.

Almagro (DIEGO DE), uno de los conquistadores de América, expósito, nacido en 1475, ó segun algunos en 1463, en Alden-del-rey ó en Almagro (España), cuyo nombre tomó. Era muy jóven cuando se embarcó para

el nuevo mundo; asocióse á Pizarro y á Fernando de Luque, en 1525, para el descubrimiento y la conquista del Perú; ayudó á Pizarro y fué nombrado gobernador de la parte meridional del país. Carlos V le encargó de la conquista de Chile (1536); pero fracasó en esta expedicion, en la cual sufrió mucho á causa del frio. A su regreso derrotó á los Peruanos insurrectos que sitiaban á Cuzco y á los hermanos Pizarro. Despues, vencedores estos de su rival, en un llano inmediato á la ciudad, hicieron ahorcar á su antiguo compañero de armas (1538).

Almagro (DIEGO DE), hijo del precedente y de una india de Panamá, nació por los años de 1520; por vengar á su padre asesinó á Pizarro en Lima, dentro de su propia casa (1541) y fué proclamado por sus compañeros como gobernador del Perú; pero vencido por el magistrado Vaca de Castro, (enviado por Carlos V para reprimir las facciones y organizar la colonia), en el llano de Chapas (1542) y hecho prisionero, pagó su crimen con la vida.

Almaguer, villa de la rep. del Ecuador (América meridional), á 60 kil. S. O. de Popayan, á 2,450 metros sobre el nivel del mar, en un territorio fértil en cereales. Del promontorio de Almaguer desciende el Magdalena. Hay lavaderos de oro.

Al-mamun, califa abásida, hijo de Harun-al-Raschid, nació en 786, heredó en 813 á su destronado hermano Amin y murió en 833. Protegió con largueza las letras y las ciencias, fundó escuelas bien dotadas, se rodeó de sabios, sin preferencia de religion, y demostró la mas laudable tolerancia. Los historiadores árabes han celebrado sus magnificencias y liberalidad; hizo traducir muchas obras griegas que mandaba á buscar hasta el Imperio de Oriente; dispuso la revision del Almagesto de Tolomeo; ocupóse de astronomía con pasion, hizo medir un grado del meridiano en la llanura del Sennaar, etc. Se le ha echado en cara el haber preparado la desmembracion del califato dando á su general Thaher el gobierno hereditario del Khorasan.

Almansa (Sierra de), contrafuerte ó estribo oriental de los montes Ibéricos (España), entre el Segura y el Júcar, cruzado por el camino de Alicante á Valencia.

Almansa, ciudad de España en la prov. y á 80 kil. E. de Albacete (Murcia), en medio de una fértil llanura; fábricas de tejidos y de algodón, etc.; 9,000 hab. Victoria del mariscal del Imperio Berwick, el 25 de abril de 1707, contra los Ingleses y sus aliados.

Almansur ó Almanzor. V. MANSUR.

Almaraz, pueblo de España, provincia de Cáceres (Extremadura), en la orilla derecha del Tajo; hermoso puente construido en el siglo xvi, cortado en la guerra de la independencia y habilitado despues; combate entre los Franceses y los Anglo-Espanoles, en 1810.

Almare Stök (Canal de), en Suecia, terminado en 1823, une á Estocolmo con Upsal.

Almas (*Montes de los*), cadena del Brasil, que se extiende de N. á S. en las provincias de Bahia y de Minas-Geraes.

Almazan, villa de Castilla la Vieja (España), á 32 kil. S. O. de Soria, sobre el Duero; tiene antiguas murallas y monumentos curiosos; 5,400 hab.

Almazora, villa de España en la prov. y á 6 kil. S. E. de Castellon de la Plana (Valencia), próxima al mar; salchicheras famosas y 5,000 hab.

Almeida, ciudad de la prov. de Beira (Portugal), junto al Coa, inmediata á la frontera española de Leon; es una de las fortalezas mas importantes del reino; tomada por los Espanoles en 1762, por Massena en 1810; y por los Ingleses en 1811; aguas sulfurosas; 7,000 hab.

Almeida, ciudad de la prov. de Espíritu Santo (Brasil), á la entrada del Reyes-Magos, fundada por los jesuitas en 1580, hace algun comercio con Victoria y Rio Janeiro; 6,000 habit.

Almeida (BRITES DE), conocido con el apodo de la Juana de Arco portuguesa; era una simple aldeana, panadera de Aljubarrota, que en 1385 se distinguió por su valor contra las tropas del rey de Castilla.

Almeida (FRANCISCO DE), primer virey de las Indias portuguesas, nacido en Lisboa, de una familia ilustre, partió de Belem en 1505, se apoderó, en el camino, de Quiloa y de Monbaza y tomó el título de virey en Cochín. Ayudado por su hijo Lorenzo, que

conquistó Ceylan y las Maldivas, con frecuencia venció en el mar á los enemigos de los Portugueses y venció á su hijo, muerto en el combate naval contra los Turcos, destruyendo junto á Din las fuerzas combinadas del sultan de Egipto y del radjah de Calicut (1508). Despues de tristes reyertas con Albuquerque, nombrado por Manuel para reemplazarle, el orgulloso Almeida se vió obligado á abandonar las Indias y fué asesinado por los Cafres del Golfo de Saldaña, en 1510.

Almeida (MANUEL), jesuita portugués, nacido en Viseu, (1580-1646), llegó á ser provincial de la orden en las Indias. Nos ha dejado: la *Historia de la Alta Etiopia*, publicada en Coimbra, año 1660, en fol.; *Cartas históricas*, escritas en la Abisinia y dadas á luz en Roma, en lengua italiana, 1629, en 8º.

Almeida (NICOLAS TOLENTINO DE), poeta portugués, nacido en Lisboa (1745-1811), adquirió gran nombradía por sus versos satíricos, en los cuales bajo una forma delicada y elegante presenta el cuadro de las costumbres contemporáneas. En 1802 publicó: *Obras poéticas*, 2 vol. en 8º.

Almena. V. ALCMENA.

Almenara ó Almanar, villa de España á 29 kil. N. O. de Lérida (Cataluña); las tropas de Felipe V fueron batidas aquí, en 1710, por las del archiduque Carlos.

Almendral (concha del), nombre que se da en la rep. de Chile á la bahía de Valparaíso. V. VALPARAÍSO.

Almendralejo, villa de España, en la prov. de Badajoz; es lindísima y está situada en una campiña fértil y risueña; 6,000 hab.

Almeon. V. ALCMEON.

Almeónidas. V. ALCMEÓNIDAS.

Almería, rio de España, nace en las Alpujarras y desagua en el Mediterráneo, cerca de la cap. de la prov. de su nombre, despues de un curso de 80 kil.

Almería (ant. *Murgis* y *Portus Magnus*), ciudad de España, en la provincia de Almería (cap. general de Granada, á 110 kil. S. E. de Granada, en el golfo de Almería. Obispado; ciudad mercantil é industrial bajo la dominacion árabe. Explota especialmente sal, salitre y plomo, muy abundantes en las sierras Almagrera y Gador; comercio activo de vinos, aceite, seda y espartería; 15,000 hab. Fué conquistada definitivamente á los moros en 1489.

Almería (Prov. de), situada al S. de España, en el extremo oriental del ant. reino de Andalucía; tiene por límites: al N., las prov. de Murcia y Granada. al O., esta última; al S. y al S. E., el Mediterráneo; Superf. 276 millas ú 8,553 kil. cuadrados; poblac. 361,000 hab.; depende de la audienia y capitania general de Granada. Su clima es templado por la proximidad del mar, pero llueve muy poco; el suelo está cubierto por bastantes montañas, Sierra Nevada, con la Sierra de María, al O.; encuéntrase en ellas mármol blanco y azul, hierro, plomo, etc.; la sierra de Aljamillos ó Alhamilla y la sierra Cabrera no léjos del mar; la de Filabres, en el centro; la Almagrera, que encierra minas de plata, al N. E.; la de Gador, dependiente de las Alpujarras, al S. O., con abundantes minas de plomo. Estas montañas están hoy completamente desnudas; multitud de riachuelos bajan de ellas, el Adra, el Almanzora, el Almería. Las producciones del suelo abundan y son muy estimadas: maíz, frutas de excelente calidad, naranjas, limones, caña de azúcar, buenas uvas; en la parte occidental se recoge gran cantidad de seda. Alimenta numerosos rebanos; los bueyes de Almería son corpulentos. Hay salinas. Las principales industrias son: la minería y los tejidos y objetos de esparto. Expórtase, sobre todo plomo, esparto y ova. Sus principales poblaciones son: Almería, Berja, Canjajar, Gergal, Huercaolobera, Purchena, Sorbas, Velez Rubio, Vera, Albox, Tabernas, Rijar, etc.

Almirantazgo. Antes de 1789 era este el nombre de los tribunales marítimos que dependían del gran almirante. En Francia habia dos almirantazgos generales, la tabla de mármol de París y la le Ruan, que comprendian almirantazgos particulares cuyos jueces los nombraba el rey y de cuyas sentencias se apelaba á los Parlamentos de París y de Ruan. Los almirantazgos particulares de Bretaña, Guyena, Languedoc y Provenza dependian de los Parlamentos de Rennes, de Burdeos, de Tolosa y de Aix. Estos tribunales desaparecieron con la Revolucion. — Desde 1824 existe un consejo de almirantazgo con voz consultiva para las cuestiones que conciernen á la marina. — En In-

glattera la administracion de la marina se llama Almirantazgo. — En España se llama a la reunion de los Almirantes, *Tribunal supremo de Guerra y Marina*, y hay además la *Junta consultiva de la Armada*.

Almirantazgo (Islas del), grupo de mas de 20 islas de la Melanesia, al N. E. de la Nueva-Guinea; están cubiertas de montañas muy fértiles. Los indigenas se distinguen por la regularidad de sus facciones y la belleza de su cuerpo. Descubiertas por los Holandeses en 1616, han sido visitadas por Casteret, Morello y Entrecasteaux. La mayor tiene cerca de 100 kil. de longitud; las principales son despues: Jesus Maria, San Gabriel, San Miguel, el Nuevo Hanóver, Portland, etc.

Almirantazgo (Isla del) (Admiralty-Island), está situada en la costa de la América del Norte, entre los 137° 40' y 137° 48' long. O., y los 57° 2' y 58° 24' lat. N., y entre el Continente Americano y el archipiélago del Rey Jorge; es sinuosa y la descubrió Vancouver en 1794.

Almirante (*del árabe Emir-al-Bahr*), jefe del mar, designa hoy la primera dignidad marítima. El almirante francés tiene la categoría y las insignias de Mariscal de Francia; el vicealmirante y el contraalmirante tienen el rango de general de division y de general de brigada. Se ve figurar un almirante en tiempos de San Luis; pero este cargo no tomó importancia hasta el siglo xv. El almirante extendió desde entonces su dominación a todas las costas, mandó las escuadras, autorizó los armamentos marítimos, sacó un derecho ó impuesto sobre todas las presas, etc. Bretaña, Guyena y la Provenza tuvieron cada una un almirantazgo, diferente hasta su reunion. Luis XI y Francisco I disminuyeron las atribuciones del gran almirante; Richelieu, en 1626, compró este importante empleo á Enrique de Montmorency; Luis XIV lo restableció en 1669, pero guardando para el rey todo el poder sobre la marina. Esta dignidad, abolida en 1789, fué restablecida en 1815 para el duque de Angulema, quien la disfrutó hasta 1830.

Almirante, es el grado superior en la marina. Esta dignidad remonta al año 1246, época en que el rey Fernando se la otorgó á Don Ramon Bonifaz. El Almirante goza de la suprema autoridad en el mar, inmediatamente despues del soberano. Don Jaime II de Aragon tomó el título de *Almirante de la conquista de Tierra Santa*.

Almirante, nombre del Almirante mayor en España, donde habia dos, el de Castilla y el de Sevilla. En las grandes potencias marítimas este título equivale al de España de capitan general de Marina; el de *Vicealmirante*, al de teniente general, y el de *Contraalmirante* al de los jefes de escuadra.

Almirantes (Islas), grupo del mar de las Indias, al O. de las Seiches, compuesto de doce islas de poca elevacion, provistas de agua dulce y abundantes en cocos; las principales son: San José, Luisa, las Rocas, Pimienta, la Estrella y Boudeuse. Pertenecen á los Ingleses desde 1814.

Almisa ó Olmisch (*Onocum*?), pueblo de la Dalmacia Austríaca, en la embocadura del Cetina, entre pantanos enfermizos á 20 kil. S. E. de Espalatro. Su territorio produce vinos equivalentes á los de España y mucha madera de construccion; 1,500 habit.

Almodóvar, rio de la prov. de Cádiz (España), que nace á 4 leguas de Tarifa y cruza todo el partido de Algeciras.

Almodóvar del Campo, villa de la prov. de Ciudad Real (España), á 6 leguas de la capital. Es de fundacion árabe y fué conquistada por Alfonso VII; los Templarios la poseyeron hasta el año 1157, en que pasó al dominio de la Orden de Calatrava. Entre sus hijos figura Juan de Avila; 3,500 hab.

Almodóvar del Pinar, villa de la prov. de Cuenca (España), á 3 leguas de Motilla del Palancar; 800 hab.

Almodóvar del Rio, villa de la prov. de Córdoba, sobre la orilla derecha del Guadalquivir, á 4 leguas de la cap. En un cerro inmediato se alza un castillo árabe, en donde, segun la tradicion, el rey Don Pedro ocultaba sus terosos; 1,000 hab.

Almodóvar, villa de la prov. de Algarbes (Portugal), al N. E. de Lagos, en un valle encantador; 2,500 hab.

Almodóvar (DON ILDEFONSO DIEZ DE RIBERA, conde de), nacido en Granada (1777-1846), como oficial de artillería hizo su primera campaña en la guerra que la España, siendo aliada de la Francia, sostuvo contra los Ingleses. Distinguióse en Trafalgar, 1805, y en 1811

como defensor de Olivenza contra los Franceses. Encomendado de una mision delicada cerca de Wellington, supo desempeñarla hábilmente. A la terminacion de la guerra ascendió á teniente coronel de artillería y comandó la que guarnecía á Valencia. Encarcelado por órden del general Elio en 1817, tres años despues era puesto en libertad por el pueblo y mereció ser nombrado capitan general de la prov. de Valencia. Otros tres años despues, en 1823, se refugió en Francia, de donde no volvió á su país hasta la muerte de Fernando VII. En 1834 la ciudad de Valencia le nombró diputado á Cortes, llegando á ser presidente del Congreso. En esta época obtuvo el nombramiento de general y fué ministro de la Guerra con Mendizabal y con Calatrava. En 1840 le nombró senador la prov. de Granada y llegó á ser presidente del alto cuerpo y director general de Artillería; dos años despues rehusó el grado de teniente general de los ejércitos, que al fin aceptó de manos del duque la Victoria. Murió en Madrid.

Almogávar ó Almogárabe, soldado escogido por su destreza, que en la antigua milicia española, vivia en el campo y servia para hacer incursiones en las tierras enemigas. Durante la Edad media se distinguieron los soldados almogárabes en las conquistas de Oriente y del reino de Sicilia. Algunos historiadores los creyeron descendientes de los Avaros.

Almohades (*Almohadedun*), es decir *unitarios*, nombre de una secta musulmana y de una dinastía de príncipes que reinaron en el Africa occidental y en una gran parte de España, desde 1120 á 1270. El fundador de la secta fué Abu-Abdallah-Mohamed-al-Mahadi, quien predicaba á los musulmanes la sencillez primitiva del islamismo y se hacia considerar como profeta ó *Mahdy*; sublevó las kábilas contra los Almoravides, en 1120; el jefe de la dinastía fué Abd-el-Mumen su discipulo, quien le sucedió hácia 1130 y tomó el título de *Emir-al-mumenin* ó comendador de los creyentes. Dueño del Africa del Oceano hasta mas allá de Túnez, con sus generales dominó toda la España musulmana é hizo retroceder á los cristianos; el poder de los Almohades duró un siglo, perdieron su imperio en España en 1212, siendo vencidos en la gran batalla de Tolosa, y el último de ellos murió asesinado en Marruecos á mediados del siglo xiii.

Almologna, aldea importante de la Rep. de Guatemala, en el depart. de Quezaltenango; es conocida por sus excelentes baños termiales.

Almon (JUAN), publicista inglés del partido Whig, nació en Liverpool (1738-1805), escribió, en 1760 un *Exámen del reinado de Jorge II*, en 1761; otro de *la administracion de Pitt*; luego un tomo de *Anécdotas de la vida del conde Chatan*, y un *Extracto de anécdotas, biografías literarias y políticas*. Hízose célebre prestando al famoso Wilkes sus prensas y su pluma; publicó un folleto sobre los *jurados y los libelos*; se le atribuyen las *Cartas de Junius*, de que hizo despues una excelente edicion, y en 1774 fundó el *Parliamentary register* (diario parlamentario), destinado á dar cuenta de los debates del Parlamento, diario que se publica todavía con buen éxito.

Almon (hoy *Acquataccio*), arroyo consagrado á Cibeles, el cual despues de un trayecto de 15 kil. desagua en el Tiber, por su orilla derecha, en la parte baja de Roma.

Almonacid de Zorita, villa de la prov. de Guadalajara (España), junto al Tajo, á 32 kil. S. E. de la cap. de la prov. Sebastiani derrotó aquí á los Españoles, el 11 de agosto de 1809. Hay otros *Almonacid*; además del rio *Almonacid de la Cuba ó Aguas* en la prov. de Zaragoza, en la misma se encuentran una villa, llamada *de la Sierra* y un pueblo á una legua de Belchite; hay otro *Almonacid* apellidado *de Toledo*, en la prov. de este nombre; otro, el *del Marquesado*, en la de Cuenca, y por último otro en la de Soria á 2 leguas de Almazan, en la prov. de Valencia, donde existió un pueblo así llamado, está el valle de Almonacid.

Almonacid ó Aguas, afl. derecho del Ebro; viene de la Sierra de Daroca y pasa por Belchite.

Almondbery, ciudad del condado y al S. O. de York (Inglaterra), junto al Calder; se dice que esta es la antigua *Cambodunum*. Lanas y algodón; 7,000 hab.

Almonde (FELIPE VAN), vice-almirante holandés, nacido en la Brille, en 1646; fué uno de los mas valientes compañeros de Ruyter y de Cornelio Tromp, y se distinguió en la batalla de la Hogue (1692); tam-

bien se apoderó de las galeras españolas en Vigo y mereció una reputacion europea.

Almonte, villa de la prov. y al E. de Huelva (España), en cuya costa se conservan seis torreonas de la Edad media, colocados á igual distancia uno de otro; servian de atalayas contra los piratas Berberiscos; 3,800 hab.

Almonte (JUAN NEPOMUCENO), general mejicano, 1812-1869, habitó primeramente los Estados Unidos, se agregó á Santa Ana, fué ministro plenipotenciario en Washington, ministro de la Guerra, despues embajador en Paris, siendo presidente Paredes; y volvió á combatir á los Americanos con Santa Ana. Mas despues fué representante de Méjico en los Estados Unidos y en Francia. Contribuyó á la expedicion dirigida contra Juarez, volvió á Méjico en 1862, y fué nombrado por un partido que pronunció la destitucion del presidente. El general Forey le retiró el poder; pero la Junta que estableció en Méjico confió el gobierno á un triunvirato compuesto del arzobispo de Méjico y dos generales, Salas y Almonte. Fué nombrado por Maximiliano gran mariscal del imperio, y enviado como ministro plenipotenciario á Paris, en 1866, en donde murió.

Almora, ciudad del Gerval en el distrito de Kemaun (presidencia de Calcuta), á 240 kil. N. E. de Delhi; situada á 1,800 m. sobre el nivel del mar, sirve de residencia á los comerciantes que van de Sirinagor y hace bastante comercio con el Nepal; la defiende el antiguo fuerte de Gurkha, tomado en 1815, y el nuevo fuerte Moira; 6,000 hab.

Almoravides (*Almorabetin*), es decir, *afectos ó consagrados al servicio de Dios*, nombre dado á una secta musulmana y á una dinastía que reinó en el N. O. de Africa y en gran parte de España durante los siglos xi y xii. El primer jefe fué el árabe Abdallah-ben-Yasim; despues de haber excitado el entusiasmo religioso entre las tribus berberiscas del Atlas, se apoderó por las armas de una parte del Africa setentrional y murió en el campo de batalla, en 1063. Sus sucesores, y sobre todo Yucuf-ben-Tachfin, sometieron el N. O. de Africa, dándole á Marruecos por capital. Llamados, por los emires de España, cuyas divisiones la desmembraban y entregaban á los cristianos, los Almoravides ganaron la batalla de Zalaka (1086), é impusieron luego sus leyes á toda la España musulmana; pero su imperio fué efémero. Los Almohades, desde principios del siglo xii, los atacaron en Africa y luego en España; el último Almoravide, Abou-Ishak fué preso y muerto en Marruecos, 1146.

Almorzadero, mesa de la cordillera de los Andes, conocida con el nombre de *Suma Paz*, en los límites de Nueva Granada y Venezuela (Amér. del Sur); tiene 3,941 metros de altura.

Almunia de Doña Godina, villa de la prov. de Zaragoza y á 20 kil. N. E. de Calatayud, en la margen derecha del Grio (España); posee dos minas de galena argentífera; 3,500 hab.

Almuñécar, ciudad de la prov. y á 55 kil. S. O. de Granada (España) y á 20 de Motril; sus fondeaderos son medianos por hallarse expuestos á los vientos E. y S. E. frecuentes en la costa; tiene cultivo de algodón y caña de azúcar, y 3,000 hab.

Alnwick, ciudad de Inglaterra, capital de provincia del Northumberland, á 440 kil. N. O. de Londres, cerca del Alne, frente al magnifico palacio de los Duques de Northumberland; Malcolm III, rey de Escocia, fué muerto delante del palacio de Alnwick en 1093; 7,000 hab.

Aló, isla del archipiélago de Chiloe.

Alóbroges, pueblo importante de la antigua Galia, entre el Isere y el Ródano y tambien entre el Ain y el Jura (hoy Saboya, Isere, parte del Drôme y del Ain). Sus habitantes, unidos á los Arvernos fueron vencidos por Fab. Máximo, 126 años ant. de J. C.; quedaron comprendidos en el Vienés, y sus principales ciudades eran: Viena, Ginebra, Grenoble. Este nombre apareció de nuevo en 1792 cuando la Saboya se reunió á Francia y el contingente que suministró recibió el nombre de *legion de los Alóbroges*.

Alodiales (Tierras), se daba este nombre á las tierras repartidas en la época de la conquista á los guerreros ó arimanos (*suertes bárbaras*); se daban en propiedad, libres de todos censos ó gravámenes, lo cual hace verosímil las dos etimologías francesas siguientes: *allen, allodium, de all*, tierra ó de la palabra germánica *loos*, suerte, lote. De aquí nace el antiguo proverbio: *no se tiene un alodio mas que de*

Dios y de su espada; segun la ley sálica, las mujeres no podían heredar el alodio. Despues se dió este nombre á toda tierra que no procedia de otra y el alodio fué sinónimo de *proprium, possessio, predium*; las mujeres pudieron entonces heredar alodios, propiedades independientes opuestas á los beneficios. Las tierras alodiales disminuyeron de valor al fin de la primera raza y en tiempo de los Carlovíngios; por donacion, por usurpacion, por el favoritismo se convirtieron en beneficios, en feudos. Sin embargo, hubo entonces alodios en el Mediodía de Francia; estos eran los *francs-alieux* (francos alodios); se distinguía el *franc-alieu ó franco-alodio noble* en que tenia derecho de justicia y censo; y el *franco-alodio plebeyo* en que no tenia justicia, ni podia disponer y estaba sometido á la poda y otros impuestos.

Aloides, llamábanse así dos gigantes, Oto y Eflates que Virgilio coloca en los infiernos; hijos de Ifimedia, mujer de Alceo y de Neptuno, asesinados por Diana y Apolo.

Aloisi (BALTASAR), por otro nombre Galanino, pintor de Bolonia (1578-1638), discipulo y pariente de los Carrache; se estableció en Roma y vivió pobre á pesar de su talento, llegando á ser famoso por sus relieves y retratos.

Alompra ó Alaongbura, fundador de la dinastía actual de los Birmanes, nació hácia 1710, murió en 1769. Jefe audaz en un pueblecito de las inmediaciones de Ava, decidió libertar á sus compatriotas del yugo de los Peguanos, y á fuerza de valor é inteligencia lo consiguió (1754-1760). Se apoderó de Pegú, de Martaban, de Mergui; edificó la ciudad de Rangun, organizó sus Estados de un modo notable y murió cuando iba quizás á someter el reino de Siam.

Alonso. Nombre de muchos reyes y príncipes de España, Portugal é Italia. — V. ALFONSO.

Alopecia, pequeña aldea del Atica antigua, á 12 kil. de Atenas, patria de Aristides y de Sócrates.

Alora, villa de la prov. y á 40 kil. de Málaga (España), al pié de la sierra llamada el Hacho, sobre una colina que domina al Guadalorce, con manantiales sulfurosos; 6,000 hab.

Alost, ciudad de la Flándes oriental (Bélgica), junto al rio Dender, á 25 kil. S. E. de Gante. Lavaderos de tejidos, tenerias; comercio de telas de lana, de lúpulo. Hermosa casa consistorial. Antigua capital de la Flándes austríaca, tomada por Turenne en 1667; 17,500 hab.

Alp-Arslan, es decir, *el leon bravo*, segundo sultán de los Turcos Seljucidas, nació hácia 1028, sucedió á su tio Togrul-Beg en 1063, sometió la Armenia y la Georgia, aseguró la dominacion de los Turcos en el Asia menor por una gran victoria contra el Emperador romano Diógenes, quien fué hecho prisionero (1071). Despues extendió sus conquistas del Tigris al Oxo, atravesó el rio con 200,000 hombres, pero fué muerto por el gobernador de la fortaleza de Berzein, á quien él, á su vez, hacia poco (1072) condenaba á muerte. Su hijo Malek-Schah le sucedió en el trono.

Alpeno, villa de los Locrios Epicnemidios á la entrada del desfiladero de las Termópilas.

Alpes. Esta palabra, de origen celta (*Alp*, elevacion), designa de una manera general muchas de las grandes montañas de Europa (Grandes Alpes, Alpes de Provenza, de Suabia, Alpes Escandinavos, etc.); en un sentido ya mas restricto, indica el sistema de montañas mas importante de Europa, que comprende los Alpes propiamente dichos, el grupo occidental (Jura, Vosgos y Cevenas), el grupo meridional (los Apeninos), el grupo oriental (Alpes Dináricos, Balkanes, Pindo), el grupo setentrional (Alpes de la Alemania y aun montes de la Bohemia y de la Moravia, montes Sudetes, montes Cárpatos, etc.). Nos contentaremos con indicar aquí las partes principales de las montañas que mas particularmente llevan el nombre de Alpes. Se da con especialidad este nombre á la gran cordillera semicircular que separa la region italiana de las francesas al N. O., y germánica al N. E., desde la garganta de Cadibona, donde empiezan los Apeninos hasta el monte Kernicza y aun hasta el monte Klech, donde á su vez empiezan los Alpes Dináricos. Esta cordillera ó cadena de montañas se divide en tres partes:

1.º Los **Alpes Occidentales** se extienden en forma de arco desde la garganta de Cadibona, al N. de Savona, hasta el macizo del San Gotardo; separando las cuencas del Pó y del Ródano, comprenden 4 secciones: los **Alpes Marítimos**, del S. E. al N. O., hasta el monte Viso, en una longitud de 200 kil., se elevan